

○上野雄文君　お話をすけれども、今うわざとしで伝わっているのは、新潟三区だけがちゃんと箇所づけができる、ということです。そんなばかなことはあるまい、こうだれしも思うのですけれども、あそこの連中は、そういう彼らの方の選挙区の連中は騒がないと、こう言つてゐるんです。そんな話も出でているくらいでありますし、当然義務的なものとしては従前のものは従前のやり方でやつてきただつて、後で精算は何んでもできるはずでありますから、そんなことはがたがた言わせることのないような措置を各省厅に要請をするといふことを自治省としてぜひやってもらいたい、こういうふうに思いますので、この点強く要請をしておきたいと、こう思います。

それで、本題に入るわけであります。どうも今回のこの法律の改正につきましては、自主的に地方公務員の現状がこうだから、それに従つて今までいろんな経験を積み上げてこういうふうに改正するのですといふものではなくて、外的な要因からばかり改正をするというような話で、実はもう一つすつきりしない、こういうものが感じられるわけなんですけれども、まず第一点目でお尋ねをしておきたいと思うのですが、職員の公務上負傷したりあるいは疾病にかかつた場合の認定請求が行われないで私傷病扱いにしてやられるしまうのだと、つまりそれは共済組合の短期給付の方に肩がわりされていく、こういうようなものがかなりあるのではないかということが言われているのでありますけれども、そういう実態についてはいかがでしよう。何か数字的に把握できりますか。

○政府委員(中島由能君)　先生の今のお話、私たちもそういうことは気にいたすわけでございますけれども、實際、もともとといいますか、もしも申請したならば公務上の災害として取り扱われたけれども、現実に私傷病として取り扱われている、というのをちょっと統計をとるというか、調査のしようが実はございません。

災害補償制度というものがどういう制度であるのかということを、地方公務員とかあるいはその家族の方あるいはその他医療機関等に周知徹底いたしまして、公務上の災害がもわからぬといふうに公務員が考えるときには、こういう制度があるのですよ。こういう制度に乗つかつて基金のそれぞれの支部の方に申請しなさいというPRといいますか、趣旨の徹底というものを現在図つておるところでございます。

したがいまして、先生が今御心配になられたようなことがないよう、事前にできるだけ公務災害補償制度の趣旨というものを職員とか医療機関の方に徹底いたしまして、そういう御心配がないよう努めてまいらなければならぬというふうに考えております。

○上野雄文君 ちょっとデータとしては古いのですが、ほんと十年前、基金の東京都支部が五十年の七月に公務災害に関する職員の意識調査をやつたのです。そのときに、公務災害の手続について知らないという人が五五・八%あつたという数字が知らされておるのでけれども、その後何かこういうような調査をやつたことがありますか。

○政府委員(中島忠能君) それに類似したような調査を行つたことはございません。

ただ、先ほども御答弁申し上げましたように、そういうような実態というものがもし際立つてゐるといいたしますと非常にこれは遺憾なことでござりますので、趣旨の徹底の仕方につきまして、それが事実いたしますと、改めて私たちの方を考え直さぬきやならないなというふうに思います。新しい職員を採用いたしますと研修会があつたり、あるいはまたその他のいろいろな機会がござりますので、災害補償制度というものの趣旨につきまして一層やはり考えていかなきやならないという気がいたします。

から積極的に行われてほしいなど、こう思うのですが、我々も民間の労災問題をいろんなところで議論をしたり、また実際に体験したりしているわけですが、災害ゼロ運動なんという問題と絡んでしまって、職場での労働災害が起るとその職場の点数にまで影響してくるというようなことでかなり隠したがるという、そういう傾向があるわけです。じゃ、地方公務員の職場の場合にそういうことがないのかというと、これも皆無ではないと思うし、やはり上下の関係で仕事が進められてれば、労働災害が起つてくれば上司の責任を問われるという、そういう感情を持つのはごく普通のことのように思われるわけですから、まあ民間のそれに比べて地方公務員の職場はそれほど——もちろん安全やなんかの一定の基準はありますし、それが守られなきやならないことは当然のことですけれども、もつともつとこれが積極的に利用されるといいますか、そういうことをやるようには自治省も当該機関に対して積極的な取り組みをするように指導してほしい、こういうふうに思っています。

さらに、今関係者の間でいろいろ議論されておりますのが、基金の本部、支部を通じて扱いが極めて官僚的である、こういう指摘があるんです。事務所があるのは今東京都と名古屋市だけで、あとは独立した事務局というものを持っていないというふうに聞かされているわけでありますが、現状どういうふうにやっていますか。各従事する事務所というんですか、そういうところの実態、専従者というか本務者というか、そういう本務、兼務の区分などを見て、全国的な事務所の形態についてお知らせ願いたいと思います。

○政府委員(中島忠義君) 基金の仕事と申しますのは、先生もよく御存じのよう本部と支部に分かれていますが、第一次的には支部の方でそれぞれ認定事務を取り扱っております。したがいまして、支部の事務体制がどういうふうになつておるかというの

非常に重要なことでござりますけれども、先生が今御指摘になられましたように、専任職員を持つて独自の支部を持つておりますのは東京都と名古屋市ということでおざいますが、この基金業務に従事する支部の職員数というのも年を追うごとに、若干でござりますけれども、増加傾向にあります。ふうに私たちを見でおります。

例えて言いますと、昭和四十五年の三月現在では六百八十一人、そのうち百四十人が専任職員でござりますけれども、現在はどういうふうになつておるかといいますと、八百九十四人の職員がそのまましては、非常にわざかでござりますけれども、その職員数というのがふえてきておるのじやないかといふふうに思います。

ただ、いろいろな観点からそれについても評価することができると思ひます。私たちの方では、それぞれの職員の仕事に対する知識の習熟と申しますか、仕事のなれといいますか、そういうものもを図つていかなければならぬといふふうに思ひますし、またそういう職員が地方公務員災害補償法の趣旨に従いまして、できるだけ迅速にかつ公正に仕事をしていくよ的な意識も持たなければならぬといふふうに思ひます。

この仕事につきましては、いろいろな方面からの御意見というものをちょうどだいていきながら、先生が今お話しになられましたようなこと、そういうことも念頭に置きながら仕事を努めていかなければならぬといふふうに思ひます。

○上野雄文君 言話のような中身であるだけに、前段質問したような、結局兼務であるというところにこれ全体が広く周知徹底を欠く恨みこないうものがあるのではないかという指摘を受けているところでありまして、ひとつ今後せめて都道府県段階ぐらいには専任の職員が置かれるようなそういう指導というものをしてほしいと思いますけれども、いかがですか。

○政府委員(中島忠能君) 現在、都道府県の支部で仕事をしてもらつておりますけれども、専任職

員を置いていない県よりも専任職員を持つておる県の方がはるかに多うございます。私たちの方でも、よくそれぞれの支部の実態といいますか、話を聞きながら、必要があれば専任職員を置くようだ、そして専任職員をもし置かないにいたしましても仕事ができるだけ迅速に行われるよう、公正に行われるよう指導してまいりたいというふうに思います。それぞれの支部の実態の状況というものも把握しながら、先生の御趣旨を踏まえて対処していきたいというふうに思います。

○上野雄文君 次に、認定基準というものについてお尋ねをしていただきたいと思うのであります。一口に言つて、現行の認定基準というのは極めて厳しい、こういうことが言えるのではないかとうふうに言われているんです。特に心臓病あるいは脳溢血など、これがなかなか厳しくて、具体的な例として、きのうもレクチャの際にも申し上げましたけれども、長野県の櫻井訴訟と言われているもの、それから都城の坂元訴訟、それから名古屋の松川訴訟、それから長野の柴田から今度は小松に変わったのですか、小松訴訟など、裁判の手続を経てやつと認定をもらうというようなことで、これは我々の側から言えば、裁判やれば勝つたじゃないか、ここまで持ち込まなくともそれが自ら的に自ら的にもう少し解決できる、なるべく払わないというふうなことを原則にしてやっているのではなく、いかという指摘があるんです。こういったものに、自ら的にもう少し解決できる、なるべく払わないと、そういう認定方式といふのができるだけ処理できるような、そういう認定方式といふものと考えていいのじやないかというふうにお考えですか。

○政府委員(中島忠能君) 公務災害補償ができるだけ迅速に行われるようになられましたように、腦疾患とか心臓疾患といふことになりますと、その病といいますが、そういうものと公務との関係

というものが非常に微妙になつてきますし、認定が非常に難しいという話を専門家の医者などがよくなさいます。公務災害補償につきましては、もう先生の方がよく御存じかもわかりませんけれども、相当因果関係説というので、労災も國公災もそういう考え方で處理されておりますけれども、そういう考え方のもので、一体本当に公務との相当因果関係があつたのかといふことは、疾病の種類によつては非常に難しいこともありますし、また事実認定につきましても非常に微妙なものがあるようございまます。

先生が今お挙げになりました訴訟というものの判決、私も昨晩急いで目を通してみましたが、最も、なかなか判決の中の言い回しといいますか、たそれを災害補償の実務に当たる職員が勉強することによりましてだんだん一定の方向というのが出てくるのがこの仕事ではないかというふうに私は思いますが、それでもかんでも訴訟を持つていくのには、すべて何でもかんでも訴訟を持つていくのが、基金の方の考え方と違うならばすべて訴訟になつて、ずっと横に広がつてしまつて、これがかなりなつていらっしゃいます。先ほど言つた長野の小松という人の訴訟がこれなんですかけれども、うちの方でもキーパンチャーやなんかのが大分出てきて、それが最近の傾向はどういうふうにお感じになつていらっしゃいます。基金の方の考え方と運うならばすべて訴訟になつて、そういうふうな考え方方が運うならないと、こう思つたのが途中でまた振り出されてしまつて、それで、全国的な傾向やなんかというのは出てきているのではないかと、こう思うのです。

○政府委員(中島忠能君) 顎肩腕症候群の認定状況でございますけれども、昭和五十六年度、五十七年度、五十八年度、三カ年度の統計ができておりますので申し上げますと、五十六年度において顎肩腕症候群で公務災害として認定されたものは合計で二十七件でございます。五十七年度は十四件でござります。五十八年度が十三件といふ状況でございますが、大体の件数といふのはそういうことがありますか、そういうものがどのようにしていくのか、そしてそのことによって業務と疾病との因果関係といふのがどういうふうに解明されていくのか、ということにつきましても勉強していくべきであるだけです。

これを特定の職種に限つて、特定の職種の観点でござりますので、先生が今御心配になられましたようなことはないふうに思ひます。基金の方でもそういう認識でおるといふに私理解しておりますので、先生が今御心配になられましたようなことはないふうに思ひます。

○上野雄文君 慎重にやるということと迅速といふだけ迅速に行われるようになられましたように、これがいついていいのじやないかといふふうに思ひます。ただ、先生が今お話しになられましたように、腦疾患とか心臓疾患といふことになりますと、その病といいますが、そういうものと公務との関係

といふ、そういうことが基本になつているとすれば、私はその辺のところ、確かにおつしやるようにはかなりの高齢者の方もお見受けをいたします。我々、実は年齢的な問題があつて、この扱いでの判断の積み重ねによつて基準がずっと確定していくのもの一つの方法ではあるうと思つてのですが、何せ大変な時間がかかる、こういう点などを考えれば、その辺のところは、言い回しは難しくかもしれませんけれども、今日までの職員の立場に立つた認定というものが行われるようになります。そこで、いつでもらいいたいものだと、こう思います。それと今度は、最近は頸肩腕障害の問題が大部分で、制度面で一つそういうところに問題があります。この前、公開の問題については石破大臣のことやなんかいろいろな障害がありはせぬかで、制度面で一つそういうところに問題があります。今度の運用でございますと、参与制度はあっても公開されるということがないといふようなこと

と、いずれも六十歳以上の方々でありますし、中にはかなりの高齢者の方もお見受けをいたします。我々、実は年齢的な問題があつて、この扱いのことで、一体本当に公務との相当因果関係があつたのかといふことは、疾病の種類によつては非常に難しいこともありますし、また事実認定につきましても非常に微妙なものがあるようございまます。

○上野雄文君 慎重にやるといふことと迅速といふだけ迅速に行われるようになられましたように、これがいついていいのじやないかといふふうに思ひます。ただ、先生が今お話しになられましたように、脳疾患とか心臓疾患といふことになりますと、その病といいますが、そういうものと公務との関係

うものを十分に活用していただきて、不服申立人側の立場が十分聰明できるよう運用していかなければならぬし、また不服申立人の方でもそういう権利を十分行使していただかなければならぬなどというふうに思います。

でありますけれども、共済組合法は支給開始年齢を繰り延べすることについて昭和七十年からという道をとつてゐるはずです。それとの関係でこちらもそういうふうに合わせることができなかつたため理由といふのは一体どういふことなのかということ

もしそれませんが、我々はこの点については納得しない立場をとるわけであります。

労災を中心に厚生年金の問題との関係でのお話をありました。じゃ年金額のスライドの問題についてはどうなんだ。スタートの時点よりは給与改

字もございりますので、そういう議論というのはこれからもあるいは行われていくのかもわからないという気がいたしますが、災害補償の方で六%の数字を採用させていただいたというのは、今私が御説明させていただいたようなわけがございま

公務災害補償の審理に当たりましてはそれぞれの方の疾病と、いうのが現実に問題になるわけでござ
れぞれいろいろな立場からいろいろな意見がござ
いますけれども、やはり何といいましても、この
公務災害補償の審理に当たりましてはそれぞれ
方の疾病と、いうのが現実に問題になるわけでござ

○政府委員(中島忠能君) 共済関係は、厚生年金保険法の改正の前例にならいまして、一歳引き上げるに三二年間の期間を要して一歳ずつ引き上げていったということです。そういうことであ

んよくなつてきて、今度の場合は個々に取り上げられるのではなくて、一律引き上げという、そういうやり方で六%まできました。ところが、厚生年金の方は五%だというのであります。これらの間

通つてゐるのぢやないかといふうに思いますので、御了解いただければというふうに思います。
○上野雄文君 それぞれ言い分はあるでしようが、これが今度は国公務員と一緒に並行して審議、してからやつて、二つともさす。二つともさす。

ますけれども、やはりプライバシーに属することと
だという考え方方が一般的でございますし、そういう
ことを考えますと、直ちに公開制というふうに
踏み切れないのが、国家公務員の場合も同じでござ
ざいますけれども、地方公務員の場合におきまし

うことが行われたのだろうかということを考えてみると、共済年金の支給年齢を引き上げるといふのは、その措置を講ずるときには既に対象者の範囲がはつきりしている、それぞれその対象者の方は期待権を持つておる、その期待権を尊重する

○政府委員(中島忠能君)　先生がお話しにならねますように、厚生年金、国民年金というのは五%じゃないか、こちらの方は六%だなどというのは、御指摘としては私はそういう御指摘が十分あり得るというふうに思います。厚生年金、国民年金が

だけてこうだということにはなかなかなり切らぬ問題だとは思いますけれども、これは前段話がありませんように、だんだん縮めていくようになればからも努力をしてもらいたい、こういうふうに申うんです。

ざいます。できるだけそういうものとおきまして、も不腹申立人の立場が十分審査の場で開陳でき、その権利が救済されるよう努めていかなければなりません」ということはもちろんでござります。

に三年ずつの経過期間を設けたのだというふうに思
います。

それで、この公務災害補償の場合でござります
けれども、それでは公務災害補償の場合にはこの
年俸を引き上げるときご対象者がまよつきりしてい
ます。

金、章吉補償手金などいうのがございまして、その
の方でなぜ六%をとつたかというにつきまして御説明させていただきますと、先生の方がどう御存じかもわかりませんけれども、傷病補償年金といふものがございまして、その考え方があるのだと思ひますけれども、こちの方でなぜ六%をとつたかというにつきまして御説明させていただきますと、先生の方がどう

の世論調査、これ見ておりましたら、御婦人に聞いての調査なんですね。この中で老後の問題、やはり毎年金の問題などについての調査がたまたま載っておりまして、それできょうコピー持つて差し上げましたけれども、御婦人対象ですかから

これは秘密にしてほしくしてあるのです。公開にしてもいいです。そういう会議の運営の仕方は工夫によつて何ぼでも組みかえることができます。だらうと思うのですけれども、少くともそういうことができるような仕組みは、道は開いておいで

どういう方が受給資格者になるだろう、受給権を取得することになるんだろうということはわかりませんし、言うなれば期待権を持つている人の範囲がはつきりしないといいますか、そういうような

合の評議會の意見をもつて、その大體の所見を述べておきます。そこで、「一三%の物価上昇」というものが仮にあるといたしますと、そして改定をいたしまさないといたしますと等級が一ランク下がるということに実質的になるわけでございますが、そわ

いか、こういうふうに思つたわけです。しかも、調査対象のうち生計保持者が日本人以外の者が九・二・四%ですから、まさにこの遺族になる人々が対象になつたというふうに見ていいと思うのです。

す。五十五年の佐藤三君委員の質問でもそういう点についてまで触れて、それを受けて石破大臣がああいう答弁をしたわけですから、画一的な扱いにしなくてもいいのじやないかといふうに私は思つてゐるわけであります。

そういうような考え方といふものが背景にありますして、今先生が少しお話しになられましたのように、労災保険制度が既に六十歳になつておる、あるいはまた厚生保険の方も六十歳になつておると、いうような状況でございりますので、この際一年に

はならないということで、その格差のおおむね半分といふことで、六%の上昇があつた場合には八%と改定していくじゃないかと、こういう考え方をとつたわけでござります。実質的な価値を維持していくために六%ということでやらしていただきたい。

が、生計保持者が倒れた場合の生活手段はどうあるといふ、一番下の横の棒グラフで言いますと、対象者本人が働きに出ます、こういう答えが五十一年の三〇・三%から今回の調査では三六%にまでふえているということを見ますと、どうやらも

て触れてみたいと思うのでありますけれども、遺族年金の支給開始年齢を五十五歳から六十歳に繰り延べるということが出でてきているわけでありますが、共済組合法やあるいは労災保険法、こういふ関係で三つ並んであるところから話を

ということでこういう御提案を申し上げたわけであることをお詫びします。

字につきましては、私が今御説明申し上げまして、
ような考え方から、労災保険の方におきまして
も、また国公災の方においても現在採用しておる
ところでございます。

れは公務員だけではなくて全般ですけれども、たゞ
よつと年々薄らいでいくという傾向が見えている
のではないかという感じを私受けるわけです。
こういうようなことがもう少しやはり頼りにならない
ものにしていくようしなければならないのが、

族年金の支給開始年齢を五十五歳から六十歳に繰り延べるということが出てきているわけでありますが、共済組合法やあるいは労災保険法、こういう関係でどうなるのだろうというお話をだと思った

○上野雄文君 そのことについては、それなりに皆さんの方の、国公との横並びの問題もありまして、どうやら、やむを得ないといえはやむを得ないかと思います。

よろしくお聞きしておきたいと存じます。それから、労災保険の方におきましても、また國公災の方においても現在採用しております。

よつと年々薄らいでいくという傾向が見えていってはないかなという感じを私受けるわけです。こういうようなことがもう少しやはり頼りにならなくなってしまうにしなければならないのが

代というのをある程度度々交換して交代させた方が、その団体の仕事について責任が持てるということが継続的なされ得るのじやないかというような認識も、私は臨調の答申の際には働いたのだろうというふうに思います。私もまたそのように理解いたしまして、先ほどの御答弁のときにはそういうことまで御説明申し上げませんでなければども、やはり理事長とか総裁、そういう方はその団体の最高責任者でもござりますし、あるいはまたその団体を代表して対外的にいろいろな仕事をしなければならない方だ。そういう方と一般の役員の方を一度に交代させるというよりも、それぞれ交代で交代させた方がいいだらうという配慮がやはり背景にあつたのじやないかというふうに私自身は理解しているところでございます。

○中野明君 それは一遍にやめさせぬでも、任期を途中で交代する人もでき得ましようし、やり方によつたら幾らでもできることですから、それは一つの言い逃れのような気がしてなりません。しかし、これは大した問題じゃありませんからこれ以上言いませんけれども、臨調の答申を聞いて、そしてそれをその範囲内でやっておけばよろしいのだという消極的な考え方では行革はいけない、私はこう思つておりますので、あえて申し上げておきます。

それから次の問題なんですが、今回の改正で五十五歳から六十歳ということで経過措置を設けられておりますので、それはそれなりに私どもは認めておるのですが、公務員である夫が死亡して、その妻である人には年齢制限はないわけです。ところが、逆に御婦人が生計の主体を持つておられて、そしてその方がもし公務災害で亡くなつた場合にその夫である人、この人については年齢制限といつて病氣、体の調子が悪ければ働きませんし、要するに奥さんの収入で生計を維持しているというようなところで、これは非常に問題があ

○政府委員(中島忠能君) 夫の方が公務員である、そしてその方が亡くなられたというときに、妻はその年齢のいかんにかかわらず年金の受給権者になれるという制度が今の制度でござりますけれども、そういう制度がなぜとられたかといふにつきましては、よく御存じのように、そのとき妻が働きに出るといつても非常に就業の機会を業できてもその条件といいますか、その条件といふのも恵まれない場合が多いだろうということです。そういう制度がとられたのだというふうに思います。それに反して男の場合はどうだろうかといふと、男の場合は妻の場合よりもやはりより有利じゃないかといふのが今の日本の一般的な社会の状況じゃないかといふことじやないかといふふうに思います。そういうことで、実質的にとにかく今この経済社会の実態を眺めた場合には、そういう制度になつた扱いをすることによって実質的な平等といふものが確保されるだらうということでこうなう制度はひとり地方公務員災害補償制度だけではなくして、すべての災害補償制度についてそういう取り扱いを現在なつております。日本の社会経済の実態からしてそういう制度といふものが現在でき上がつておるのだといふふうに私たち理解いたしております。

○中野明君 しかし、そういうことは男女平等とか、あるいは今回もまあ均等法といふような法律も出ているわけですから、そういうことから考えたら、いずれ将来はやはり考え方やならぬことの一つではないかと思うのですが、その辺はどうですか。

○政府委員(中島忠能君) 一つの御議論として私たちも十分拝聴しなければならないといふふうですが、制度をつくる場合といふのは、これまでは先生のような方に申し上げるのは非常に恐縮でござりますけれども、一般的な状況といふものを

前提にして制度をつくるのが通常でございますのとおりで、今のような制度になつておるのだといふふうに思ひます。せつかくの御指摘でござりますのとおりで、私たちもひとつ心にとめておきたいといふふうに思ひます。

○中野明君 ほかのこととの整合性の関係がある、こういうふうにおっしゃつてゐるわけなんですが、それはそれとして、現実にそういう人はやはりこれから出でてくると思いますよ。今でもあるのじやないかと思われます。体の都合が悪いとか、あるいは奥さんの収入で生計を立てているとか、そういうところは、こうやらされたら非常に男女差別、逆差別になつてくるわけですから、そういうことを考えたら、やはり相当前向きに積極的に考える必要があるのじやないか、このように私は思いますがので、あえて申し上げておるわけですが、どうもこの種の法律というのは他の国家公務員とか、そういう関係の横並びだからということで非常に消極的な考え方方が支配しているのですから、せつかくこの法律として、単独法として出されていよいよは、やはり地方公務員の災害補償法といふものを他の災害補償法、国家公務員なら國家公務員よりも人數からいつたつて圧倒的にこっちが多いいわけですから、向こうを引つ張つていくぐらいうのそういう積極性が欲しいと思います。そうでないかつたら単独法として出す意味はない、一本にしておいたらいと思ひますが、そういうことを考えますと、何かこの種の法律を審議するのに私はいつも非常に不満足なものを感じるのであります。ですから、何か数の多い地方公務員災害補償制度、この制度の中から、他の横並びにこっちがなつてゐるというのじやなしに、ほかのところを横並びにさせるのであるんだと、こういう積極性がなかつたら単独法になつてゐる意味はない。私はこのように思ひますので、あえて申し上げておきます。

それから、その次の問題なんですが、「福祉施設の趣旨及び内容を明確化する」、こういうふうに書いてあります。ところが、この補償基金関係で、私たちもひとつ心にとめておきたいといふふうに思ひます。

きますと、中身はほとんどお金です。施設じゃなしにお金の応援といいますか、補完といいますか、施設はもう数えるほどしかないのですが、こういう場合、今回の改正でもっと中身が素直にわかるような適切な名称というのに改める必要はあるのかつたのだろうか。私もこれを見せていただきて、福祉施設の概要ということで十九項目が出てますけれども、中身を見るとほとんど給付金とか援助金とか支給金とか介護料とか、お金ばかりですけれども、表題は「福祉施設の概要」、こうなっているわけです。その辺どうなんでしょう、そういうことをお考えにならなかつたのかどうか。

○政府委員(中島忠能君) 私も実は最初にこの法律を読んだときにそういう感じがいたしました。みんな最初はどういうことなんだろうかというふうに思うわけでございます。そして、今先生がお話しになられましたように、現在福祉施設という名称のもとに包括されているものを見ますと、年を経るごとに金錢給付の方が重きをなしてきておるというのはもう先生の御指摘のとおりだと思いまます。

ただ、この地方公務員災害補償法というものが施行されてもう二十年になっておりますし、労災保険法はそれよりも古いわけでございます。それの災害補償制度のもとにおいて福祉施設といふものでスタートいたしまして、そして最初は物的施設がきっと重要なだけでござります。そこでこういう名称がつけられたのだというふうに思ひますけれども、その二十年間ばかりの間にこの福祉施設という名称が関係者の間でどうも浸透した、そして習熟しちゃつておる。こういうような事実がございますので、この際これを改めるということについてはある意味における混乱というものを覚悟しなければならないということの中でそれが習熟しておる、慣習しておるという実をよく考えてみなければ、この際法律用語を改めることについてはある意味における混乱というものを覚悟しなければならないということがございますので、せつかく関係者の間で定着し

ておるこの言葉というのはやはり今まで使わせていただいた方がいいのじゃないだらうかということで、この際名称を改めずに御提出申し上げたといふのが正直なところでございます。

こういう法律といいますか、制度といつものを考える場合に、今までの歴史といいますか、そういうものも非常に重きをなしておりますので、そういうう上に立つての法律改正だといふふうに御理解いただければといふうに思います。

○中野明君 私、いろいろ人から意見を聞いたり話し合つたりする中で、今の政治がわかりにくく、だからもつとわかりやすうにいうことが非常に一般の国民の皆さんに強いわけです。そういうことを考えますと、これは今おっしゃる意味はわかりますよ。わかりますけれども、これ一つとつてみても、私が説まっていたい直観的におかしいなど、あなたもさつき、自分も最初見たときはおかしいと思つたと素直にお答えになつてゐるわけです。そういうことは素朴な疑問なんですね。だから、こういうところからやはり現実に合うような、名称を聞いただけで、ああ大体こういうことをするのだなといふことがわかるよう、それが私は親切な、どう言うんですか、正しい行政のあり方だろ、こう思ふんです。

今の御答弁では、関係者にもう徹底してしまつたから今さら変えたらおかしいというようなことなんですね。されど、これは関係者だけじゃなしに、一般の人たちもぱつと見たときに、なるほどそういうようなことをしているのだなといふことが概略わかるよ、名は体をあらわすと、いふんおかしいと思うのですけれども、これを見たら全然違いますね。そういうことを改正のときには真剣に議論をなつて、やはり中身にふさわしいような名称にされるべきぢやないかといふ感じがするのですが、今のお答え、私は素直にそのままありますね。そういうことですけれども、これを見たら全然違いますね。そういうことを改正のときには真剣に議論をなつて、やはり中身にふさわしいよ

うな名前とむちやくちやに乖離があるといふのは

不親切であり、そして誤解を招くもとであり、政治に対してもかりにくくいう国民の批判が出てくるのもこういうところにあるのじやないだらうかということで、今すぐこれをどうせいといふことで申し上げているのじやないでけれども、こ

ういうことはやはり法律改正のときにはきちっと申しあげてあるのですが、どうでしょ

う。

○國務大臣(古屋亨君) 話しの点は、現在厚生年金保険法とか船員保険法等の社会保障関係の法

制に用いられておるということから、これに準じておるのでございますが、お話しの点は私もその

とおりだと思っております。だから、こういう単

独立法を将来におきまして、國家公務員の災害補償等の改正におきましても、そういうことを相当

者に申しまして、時代に合うようなわかりやすい法律にするということは全く同感でございますの

で、十分検討いたします。

○中野明君 それでは次の問題に入りたいと思いますが、今回この自動スライド制の規定が導入を

されたわけで、このことにつきましては、過去の議事録なんかも見せていただきましたが、附帯決

議でも指摘されたことは一步前進だと理解をいたしておりますが、

第三点は、在職者と離職者の間で現在扱いが異なつておりますけれども、それが一律に扱われる

ことになるという点におきまして、今回の改正と

いうのは、年金のスライドについては相当大きな改正だらうといふふうに申し上げていいのじやないかといふふうに思ひます。

○中野明君 それで、確かに規定されたことは評価しているわけなんですが、今回の規定と

実質的ななさつていているようですが、今回スライド制が導入されたといふことで、現在はスライ

ド制になつてないわけで、省令の規定に基づいておりますので少し聞きづらいかと思いますが、どこが違うところができますか。

○政府委員(中島忠能君) 非常に技術的な話になりますので少しうきづらいかと思いますが、現在

平均給与額の改定といふのを行つております。これは補償事由が生じたときに平均給与額を決めるわけですが、その後給与を

不動があつた場合に平均給与額を改定いたします

て、そして個々人についてこれは行います。した

がいまして、現在のスライドといいますのはそれ

かということで、今すぐこれをどうせいといふこと

かといふことで、それの個々人ごとに、スライドするかどうか、いつからスライドするかといふことが変わつてくる

わけでございます。

五十八年度の状況を見まして、やはりスライドしていない者もありますしスライドしている方

もいるという状況でございますが、今度は公務員の平均給与水準のアップ率によつて一律にスライ

ドしているこうということでござりますので、個人

ごとにスライドするかしないか、あるいはスライ

ドの率が異なるということはなくなつてくるわけ

でございます。それが第一点でございます。

第二点は、当初は平均給与額を算定するときに

は、期末・勤勉手当を除くすべての給与といふも

のが平均給与額算定の基礎になつておるわけでござりますけれども、次に平均給与額を算定する場

合には本俸と調整手当と扶養手当が基礎になると

いうことでござりますので、平均給与額を改定するときの状況というものが変わっております。とこ

ろが、今回は公務員の給与の改定率といふものを用いますので、それぞれの該当者にはそれだけ有利になるという状況にならうと、いふふうに思ひます。それが第二点でございます。

第三点は、在職者と離職者の間で現在扱いが異

なつておりますけれども、それが一律に扱われる

ことになるという点におきまして、今回の改正と

いうのは、年金のスライドについては相当大きな

改正だらうといふふうに申し上げていいのじやないかといふふうに思ひます。

○中野明君 それで、確かに規定されたことは評

価しているわけなんですが、今回の規定と

上野先生からお話をございまして、御説明させて

いただいたわけでございます。現在の六%といふ

のもそれなりにいろいろな方からいろいろな御批

判もいただくわけでござりますけれども、年を追

つてこれを眺めてみると、徐々に改善されてき

ているといふ跡があろうかといふふうに思ひま

うものと年金とがすぐに連動しないといいます

か、何年もおくれて改定されてくるということになりますと、遺族としては非常に不利益をこうむ

る、こういうことに私はなるのじやないか、そう

いうふうに思ひます。

ですから、厚生年金なんかでも法律で、物価の上昇のときにも公務員の給与を考慮して、別に特

例の法律をつくつて年金額の改定が的確に行われ

るようになつていてるといふふうなことがあります

なんですが、こういうせつからく法律に明記されたから、もうそれで一步前進ですと、こうおつし

やつてしまえば、それで現実に十分機能を果たす

のかといつたら、今のペースアップがこんな状態

ですから、六%というと何年も先でないと改定がされない、こういうことになつて、実際に公務員

亡くなつた遺族なんですから適切に補償してあげなければならぬのが、かえつておくれるとい

うようになるわけですから、今申し上げてい

るよう特例のスライドといふふうなことも考慮

して、少なくとも毎年の給与改定に見合つて、そ

ういう補償の給付の基本額といふものに反映でき

るようにしてあげないと何にもならぬじやない

か、こういうふうな気がするわけですが、その

辺、時間もございませんんで、部長とそして大臣

とお聞きしたいのです。

結局公務員の災害の補償なんですから、やはり

現実にもらつておる給料に見合つたそういう補償

がなされにやいかぬのですが、この決定が何年も

ずれ込む、そういうことになると遺族に不利益を

をもつと弾力的にやるような考え方を持てないのかといふふうなことです。

○政府委員(中島忠能君) 御指摘の点は先ほども

び思ひますが、六%と、こうなつてありますね。

ところが、今のペースアップを見ますと、人事院

勧告を完全実施しないといふふうな変態的な公務

員のペースアップが何年も続いているわけです。

判もいただくわけでござりますけれども、年を追

つてこれを眺めてみると、徐々に改善されてき

ているといふ跡があろうかといふふうに思ひま

す。そして、この六%というの、先ほども御説

の問題であります。

職場がかわつたらもとに戻つてゐるわけです。だ

生活において通常の労働者の一般的な生活における

明さしていただきましたがそれとも、現在の年金の等級間の格差というものの、一三%そのもののおむね半分でとにかく自動スライドさせていただこうということで私たち御説明さしていただき群という診断を受けて四十七年六月に基金支部に認定の請求をいたしました。私が質問をしたのは、認定請求をして八年目であります。五十五年

おるわけでござりますけれども、先生、六%でな
しにもう少しといふ話もござりますし、また人事
院勧告が完全実施されないといふ前提のお話もご
うござります。どうも記念実施されないと
十一月二十七日に質問したその一ヵ月ぐらい後の
十二月の二十四日に、京都の基金支部が公務外と
いう決定をいたしました。認定請求をして決定が
出るまで八六六カ月かかります。それから五

ただ、この六%という数字につきましては、これもまた先生からおしゃりを受けるかもわかりませんけれども、他の災害補償制度との並びもござりますので、そういう並びというものも考えながら、私は人権問題だというふうに思うんです。

○國務大臣(吉澤善吉君)　六%未満の吸いでござ
ら、私たちの方ではこういう御提案をさしていた
だいたわけでござります。それなりにひとつ御了
解いただきたいというふう思います。

○認定基準について、具体的にその問題点を指摘をいたしまして改善方を要望したわけであります。
比較の基準の矛盾とかあるいはそれぞれ人間の健
康状況、体力が違いますから、個体に適正な事務

量というものの、これをどう見るかという問題とか、いろんな具体的な問題を指摘をして、その改善方を望んでいたしました。当時の石破自治大臣

あるいはまた國家公務員の場合との均衡と申しますが、その例を考えながらこういうようなことをしておるのでございますが、お話をのように、私は、六十年度におまかしては特例措置で、平均給は、この私の指摘に同意をされで、十分協議をして、相談をいたしまして、病氣の方がいわれなくして、嘆くというようなことのないようすに善処いたしました。こういう御答弁をなさつたのですけれども、

与額の変動率が六%未満でありましても、初めの年でありますから年金額の改定を行うこととしております。将来の問題につきましては、そういう先ほど言いましたように、善処した結果、一ヵ月後には公務外という認定、八年余りも待たして、待たしてといいますか、やりながら、結局はだめでござる、そういうことになつてしまつました。

○神谷信之助君 時間がありませんから早速問題に入りますが、前回と言いましても五年前ですが、昭和五十五年の十一月二十七日の参議院の当委員会で取り上げました京都府職員の三木仁さんは、なかなか問題が、それぞれの人に個人個人の条件の差がありますから、非常に難しいわけですがけれども、いずれにしても大臣、これは十三年もかかって、そしてまだ結論が出ない。御本人は

職場がかわつたらもとに戻つてゐるわけです。だから、その仕事をやつていたためにそういう腰肩腕症候群の発症を見たというのは明らかだというふうに思うのですが、こういった問題について、まず大臣の見解を聞いておきたいと思います。

○國務大臣(古屋幸吉君) いやしくもこういうような問題につきましては、それは的確性を期するといふことももちろん必要でございますが、同時に、こういう性格からいたしまして、早急に相手の方の立場を十分考慮してやるべきだということも、今先生のおつしやつたのと私は全く同感でございます。したがいまして、今後、病気をしてでもできるだけ早急に時間を短くするように、いろいろ今までの経過を見てみると、大部分は比較的早く処理されておりますけれども、そういうふうな難しい事案につきまして八年とか、そういうふることは、性格からいたしまして、もっと早くやるべきだ、私はとにかく今後はできるだけ速やかにやるように一層努力をしてまいりたいと思います。

○神谷信之助君 この京都の三木さんの場合、支部の審査会では職業病には当たらない、一般疾病では業務との因果関係をはつきりさせる必要があると言つてゐるんです。一日当たりの筆記字数は大したことはなかつた、ガリ切りやカーボンの筆圧も大したものではない、作業環境も特に発病の要因となるほどのものではない、本人は元来多病性である、公務に起因するとすれば、公務を輕減すれば三ヶ月程度で治るはずだ、治療に長くかかるとおり過ぎており、公務上とは認められないというふうで却下になつた。棄却されているわけですから、そもそも、しかし去年の七月十九日の神戸地裁の判決、これ見ますと、その三十四ページでは、長期間かかる例が多いという指摘をしています。だから、三ヶ月ぐらいで治るのが治らぬのだから、それは公務上に起因するところの疾患ではないという判断もおかしいというふうに思ひます。

さうに神戸地裁の判例でいきますと、体質的な弱さの問題も指摘をしています。「業務を離れたま

「むしろ業務に従事しなければ発症しなかつた可能性の方が強く」、「ほぼ五年間にわたる業務従業中に徐々に発症の基礎となるものが蓄積形成され、生活を送っていたことを窺わせる資料はない。」、この点はちょうど三木さんの例に合致するのではないかというように思うのですけれども、神戸地裁の新しいそういう判決から見ましても、一般的に新規の頸肩腕症候群の職業病の問題、公務に起因する疾病というこの問題については、ほつばつとこうやつて判例が出だしてきています。

さらに私は、何とかみんなでこの人の問題を考えようということで、京都府職労で筆圧を測定する器械を独自に開発してつくり上げて、これに本人が書いた文書をかけられれば上肢への負担の荷重の度合いも科学的に解明されるという、そういう器械をつくったわけですから、結局審査会からは文書は出されないままできているんです。これがだけ長期になりますと、その当時の労働の状態や、それから比較すべき同僚の状態というのももう掌握し切れなくなっているし、永久保存の文書もほとんどもう廃棄されております。だから、実際に科学的にそのことを追求することも困難だという状況になつてきていると思うのですけれども、基金の方では、大体こういう問題の審査を行なう場合、この法律の趣旨、目的が労働者の保護と救済という点にあるとするならば、そのことをもつと考えて、そして有利な証拠といいますか、それはどんどんと使うし、不利な証拠についてはそれが立証を理事者側に求めるということをやらなきゃならぬのじゃないかと思うのだけれども、どうも何とかかんとか理屈をつけて、救済ができるないようにならないようにと、それで長期にかかるという状況になつていてるよううに思ひうのだけれども、この辺、基金の方から見解を聞いておきたいと思うんです。

につきましては、その妻である場合は年齢の制限を設けてございませんけれども、夫である場合には年齢制限を設けているということございますが、これは我が国におきましては、一般的に申しまして妻の場合には就業の機会が難しいという面がある、そういう面とともに、それから就業しているといったとしても給与が低いとか、そういう供を扶養するというような面での生活の困難とうようなものも考えられるというようなことから設けられている制度でございまして、いわば実質的な平等を図る制度というふうに理解しているところでございます。

○神谷信之助君 今の考え方はどうですかね。憲法

十四条の法のもとにおける平等という点でいうと、憲法十四条は性別も入っているでしよう、性别による不平等じやいかぬ、差別したらいかぬといふ、それから考えてどうですか。男は稼得能力があるけれども妻は稼得能力がないというように人事院は判断しているわけですか。男性と女性、夫と妻ということでそういうように差別するわけですか。

○説明員(渡辺俊男君) 先ほども申しましたよ

うに、我が国の実情というものを踏まえていたるわけでございまして、一般的にそういうふうに考えられるということでございまして、まあ申し上げます。

○説明員(渡辺俊男君) 稼得能力云々ということ

でございまして、妻に対する補償についての厚い保

持の能力があれば受給権はおくらせる、なければ受給資格を与える、これで稼得能力というものを基準に物差しで分けましたというのならわかります。違うでしよう。夫か妻を分けているのでしょうか。まさに憲法十四条違反でしょう、明確にい

かがですか。

○説明員(渡辺俊男君) 稼得能力云々ということ

でおっしゃられるわけでござりますけれども……

○神谷信之助君 いや、あなたが言つたのだよ。

私が言つているのじやない。

○説明員(渡辺俊男君) 現在、夫につきましても

年齢の制限といふのは確かにござりますけれど

も、仕事につけない障害の状態にあるというよう

な方につきましては特に年齢の制限を設けていな

いという面もござりますし、それから先ほど申

しておりますように、この遺族補償年金といふも

のにつきましての受給資格というもののについては稼得能力の有無といふものを一般的なものとして、判断基準としているということでございま

す。

○神谷信之助君 これは私は、今度この国会に出

されました女子に対するあらゆる形態の差別の撤

除をやつておるという例はもう最近ずっとふえて

いています。それだけじゃなしに、現実に婦人の

卵が夫である場合もあるでしょう。そういう人

もいます。そういういろんな妻が主たる生計の維

持をやつておるという例はもう最近ずっとふえて

います。

○神谷信之助君 一步下がつて、夫と妻とそれを

稼得能力だけを言われるならば、夫の場合にも稼得能力のある人もあればない人もある、妻の場合でもある人もある。稼得能力

といふものを基準にされるのだったら個別に見な

きやならない。そうじやなしに、そういうことを根拠にしながら夫は全部年金の受給権については

制限するよ、妻は全部しませんよと。そうした

理由は稼得能力にされているけれども、稼得能

力じゃないのだ。夫であるか妻であるかによつ

て差別しているわけです。稼得能力の問題じやな

いのじやないです。稼得能力とおっしゃるな

省がいいか、ちょっと答弁どちらですか。

○説明員(渡辺俊男君) これは先ほど来も申して

おりますように社会保障制度全般にわたる問題でございまして、妻に対する補償についての厚い保

護というのは、今回のいわゆる条約の抵触関係と申しますようか、それには当たらないということ

で処理されているというふうに理解しております。

ちよつとよそ道になりますけれども、実はお巡

りさんにはどうするかというようなことを私ども

警察で大変研究しておるのでありまして、自衛隊

の医官には御婦人の方が今度採用された。私、非

常に結構なことだと思うんです。そういう意味に

おきました。十分検討いたしまして、法の趣旨に

合いますように私ども努力してまいります。

○神谷信之助君 終わります。

改めていうのを考えてもらいたいというように

思つてますが、いかがですか。

○國務大臣(古屋幸三君) 男女平等という法案が今

出でておりますし、あるいはまた国際会議が行われることになつております。これは当然一連の動向

でござります。

○委員長(金丸三郎君) 胡子参考人に申し上げま

す。

本日は、御多忙のところ、本委員会に御出席を

いたただきましたことにありますとうございま

した。

○三治重信君 まず最初に、災害の資料をいただ

いているわけなんですが、災害件数が万を数える

というのが非常に多いと思うのですが、この中で

死亡災害といふのはどれくらいあるのですか。

○政府委員(中島忠亮君) 五十六年度、五十七年

度、五十八年度ということで申し上げますと、公

務災害と通勤災害に分けて御説明いたします。

まず、公務上死亡として認定された件数は、五

十六年度で八十四件、五十七年度で九十五件、五

十八年度で八十一件という数字でございます。

通勤災害についてでございますが、五十六年度

で三十五件、五十七年度で三十八件、五十八年度

で四十四件ということでございます。

○三治重信君 死亡災害は割合に少ないわけなん

だが、そうすると、この災害の割合に多い種類と

いうのはどういう災害の種類が多いのですか。災

害の種類はやはり消防なんかが一番多いのだろう

○政府委員(中島忠能君) 五十八年度の件数で申上げます。
と思うのだけれども、災害の種類全部じゃないなくて、どういう災害が一番多いか、一二、三多い順序で。

三

義務教育関係の職員では三千二百十八件、義務教育以外の教育職員では五千六十二件、警察職員では、少し多くなりますけれども、六千八百四十四件、消防職員で二千四百六十四件、多いところを上から申し上げますとそういうところになろうかと思いますが、それから清掃事業職員が六千三百六十九件ということが多くなつております。

合計で申し上げますと 三万五千五百七十件と
いう数字でござります。
○三治重信君 やはり何というんですか、学校の
先生の災害が多いんですね。これはやはり生徒の
暴力関係が多いのか。教育関係の災害の中で死亡
事故とかなんとかいうのも相当あるのですか。
○政府委員(中島忠能君) 教育関係の件数が多い
というのは今申し上げたとおりでございますけれども、最近、校内暴力といふこともござります
し、また野外授業といふのですか、それが非常に
多くなつております。それに関する災害といふ
のも非常に多くなつておる。多くなつておる原因
といふのを私たちなりに分析いたしますと、その
二つじやないかというふうに思います。

二二二
なかといふ

死亡件数でござりますけれども、義務教育関係では二十一件、義務教育以外の教育関係では十三件という数字でございます。

これは民間企業ばかりでなく、こういう公務員についている人でも結果は同じですからね。それに民間の方は専門の機関があるけれども、こちらの方はどつちかというと災害防止の方には専門のがなくて、公務員部がなんのかの一部でやつてみえるのだろうと思うのですが、労働省のやり方をよく見習つて、そういう災害防止のことをひとつ注意をしてやってほしいと思います。

それから、最近非常事態の災害補償で災害省のうり補償なんかでも法定災害補償以外の補償というものがどんどん大きくなつて、災害補償の実態が法定から一つごとに重大災害になつてると補償の争いが出てくるわけなんですが、こういうふうなもので裁判なんかへ持ち込まれて、災害補償の裁判の件数というのがどういうふうになつていますか、裁判に持ち込まれた件数。

○政府委員（中島忠龍君）訴訟を持ち込まれております件数は、五十九年では九件、五十八年では五件、五十七年では十件、大体そういう件数でございます。

○政府委員(中島忠能君) 先生の今お持ちの資料と、法定外補償は、ここにある福祉施設の援護金や特別給付金で民間の法定外給付に相当するものがここで行われている、こういうふうに理解していいわけですか。

で申し上げますと、援護金とか支給金、給付金といふ三つの金銭給付がござりますが、その金銭給付というのが民間の労働福祉事業に該当するものだというふうにお考えいただいていいのぢやないかと思います。

（三）事院の要請　事院にお尋ねしますが、改訂の目的だと、事院からの改正の要請に対しても政府が災害補償の一
部改正法案を出したと、こう書いたのであるわけなんですが、その改正の中で受給資格の年齢の引き上げというの
は、これは公務員の年

金なんかの受給資格の年齢の引き上げに右へ倣えましたのか。公務員の年金なんかの経過措置はもつと長いのじやないかと思つてゐるのだが、これは

割合に短い期間で六十年までにするようになつてゐるが、そういうふうな年金なんかの給付の支給年齢の引き上げなんかとの統一上必要のためにこういうものを出されたと、こういうふうに理解していいわけですか。

○説明員(渡辺俊男君) 遺族補償年金の受給資格
年齢の引き上げ、五歳引き上げになるわけでござ
りますけれども、これの改正の理由をいたしまし
ては、也の八年内に制度改めてござまして、ふつづき

族年金の支給開始年齢というのがほんまに六十歳になつてゐる。公務員の場合には共済年金が遺族年金になるわけでござりますけれども、それにつきましては五十四年の改正で経過的な措置は設けてござりますけれども、既に六十歳への改定落込みであるというようなこと。それから、先ほどもちょっとと申し上げましたけれども、この遺族補償

年金と申しますのは、稼得能力との関係がございまして、いわば働く年代といふものではなくて、働けなくなるような年代について必要になつてくるというような趣旨から申しますと、民間におきましても六十歳定年制といふものがかなり普

及してきてはいるという実情にござりますし、公務員につきましても本年から六十歳定年制が施行されましたというようなことがございまして、いわばそれがういつたものと総合勘案いたしまして、六十歳とするのが適当であるという判断のもとに六十歳に

引き上げたということでおわします。
今ちょっとお話をうきいました経過的な措置のお話でございましょうか。——一応六十歳に引き上げるわけでござりますけれども、五十五歳から六十歳にいつときに引き上げると、いうことにつきましては問題があるところござります。且

おしてお門はかるとしよることなどあるまい。
体的にどうしたことかと申しますと、この改正は
よりまして、その改正前に受給資格を得たといふ
人とそれから改正直後に受給資格を得たといふ
うな人との関係で申しますと、いわば若い年齢の

人が年金を受けられて、年齢の高い者が年金を受けられないというようなものが過渡的に生ずるということになります。そういうふたつのようなことを

防止するため、田淵は六十歳への移行ということで、五年間で五十五歳から六十歳に引き上げるということを考えているものでござります。

○治重信君 福祉施設の規定の整備であるわけなんですが、もう一つ福祉施設の中でやつてある子及び孫の遺族補償の関係で奨学の援護期間といふものは、遺族補償年金は十八歳未満ということになつてゐるのだけれども、福祉施設だから子や孫の奨学金なんかはもつとこれに左右されないで支給する、殊にこういう遺族なんかだから大学とか何かまで奨学資金を出すというような弾力的なことは考へてないのでですか。

○政府委員(中島忠能君) 遺族補償年金の受給権者につきましては、今先生がお話しになられました奨学援護金というのを出すことになつております。その額は、現在小学生が四五千円、大学生が一万五千円という額でござりますけれども、中学生、高校生それぞれ額がござりますけれども、そういうことで、それぞれの在学者につきましてその実態に応じて支給をするという制度になつております。

○三治重信君 いいです。

○委員長(金丸三郎君) 以上をおちまして本法律案に対する質疑は終局いたしました。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時一分散会

四月十二日本委員会に左の案件が付託された。

一、重度障害者が使用する電動車いすの速度制限緩和に関する請願(第三二一七号)

一、車いす重度身体障害者の地方行政改善に関する請願(第三二一八号)

一、車いす重度身体障害者の固定資産税非課税に関する請願(第三二一九号)

一、重度障害者が使用する電動車いすの速度制限緩和に関する請願(第三四二五号)

一、車いす重度身体障害者の固定資産税非課税に関する請願(第三四二六号)

一、重度障害者が使用する電動車いすの速度制限緩和に関する請願(第三二四六六号)

第三三四二五号 昭和六十年四月四日受理
及障害者が使用する電動車いすの速度制
度する請願

する請願(第三四六七号)

請願者 山形県東根市長瀬一、一四九
野口正吾
代表人八重子吉

一、重度障害者が使用する電動車いすの速度制限緩和に関する請願(第三(五一五号)

の請願の趣旨は、第一五一八号と同じである。

一、車いす重度身体障害者の固定資産税非課税する請願(第三五一六号)

す重度身体障害者の固定資産税非課税に関する
請願

第三二一七号 昭和六十年四月一日受理

紹介議員 野口正吾
糸久八重子君

に関する請願
請願者 群馬県前橋市南町三ノ三七ノ一三

第三四六六号 昭和六十年四月四日受理

紹介議員
内閣甲子郎
最上 進君

する請願者　富山市布目一、一五九ノ九　松

第三二八号 昭和六十年四月一日受理

紹介議員 和田 静夫君
の請願の趣旨は、第二二五一八号と同じである。

請願者 群馬県前橋市南町三ノ三七ノ二

第三四六七号 昭和六十年四月四日受理
す重度身体障害者の地方行政改善に関する請

紹介議員
内閣甲子郎
最上 進君

請願者 富山市布目一、一五九ノ九
良男 松

第三二九号 昭和六十年四月一日受理

の説題の趣旨は、第一五一九号と同じである。

請願者　群馬県前橋市南町三ノ三七ノ二二

重度身体障害者の固定資産税非課税に関する議題

内閣甲子郎

紹介議員 良男 和田 静夫君

昭和六十年四月二十七日印刷